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身穿特制防护服，头戴消毒
帽，脚穿鞋套，进大棚前先进行严
格消毒⋯⋯若不是眼前一串串黄绿
相间的水果番茄缀满枝条，记者还
以为是进入了科研实验室。

“这是为了防止把外界的病毒
带入全智能设施温室玻璃大棚，确
保番茄安全生长。”相关负责人袁
军丽为记者“答疑解惑”。

这是位于镇海澥浦南岚湾现
代农业示范园的水果番茄精品园
二 期 项 目 ， 面 积 不 大 ， 但 “ 来
头”不小——

占地 50 亩，总投资 7700 余万
元。国家农业信息化工程技术研究
中心和国家农业智能装备工程技术
研究中心在此共同设立了宁波专家
工作站，由中国工程院院士赵春江
团队领衔，水果番茄精品园二期项
目便是专家工作站的实验基地。

“我们将致力于番茄等果蔬类
农产品的设施化种植、数字化管理，
把科研成果转化为看得见、接地气
的农业新质生产力，将该项目打造
成‘甬农硅谷’标杆性项目。”去年 3
月专家工作站揭牌时，赵春江院士
道出了心中的蓝图。

自去年 9 月底通过竣工验收并
投用以来，短短 5 个多月，这个实
验基地处处彰显高科技感。值得一
提的是，这里的农业智能装备均为
国产，由团队自行研发后试验应
用。

“大棚内番茄‘呼吸’的空气，就
是‘特供’的。团队‘反其道而行之’，
采用了国内罕见的正压通风技术。”
袁军丽告诉记者，传统温室大棚一
般采用负压通风技术：棚内空气被
设备抽出后，气压低于棚外，从而自
动吸进新鲜空气，但弊端是容易把
病毒带进大棚。

“你看大棚北面这处连廊，这
是进风仓，是整个玻璃大棚的‘心
脏’，仓内布置了各类传感器和系
统末端，根据棚内植物生长需求，
自动调节空气温度、湿度、二氧化
碳浓度等指标，再经过紫外线杀菌
后，通过风筒均匀输送到大棚的每
个 角 落 ， 使 棚 内 气 压 略 高 于 棚
外。”袁军丽说，棚内形成正压
后，整座大棚除了进风仓外，其他
哪怕是一道缝隙，也会被自动“隔

断”，实现空气“未经允许只出不
进”，从而保障番茄苗健康生长，
减少肥料用量，不用农药。

记者在现场看到了另一道“风
景”——大棚内没有传统农业种植
人员，取而代之的是机器人“员
工”和团队技术员。

眼下，该实验基地首批示范种
植的 7 亩荷兰品种水果番茄“sao-
polo”正值盛花期。只见一台台高
效授粉机器人在轨道上自动穿梭，
通过风吹、震动方式，将水果番茄
花雄蕊上的花粉，均匀抖落到雌蕊
上。

“机器人全程采用纯物理方式
授粉，不添加任何化学制剂，且授
粉成功率达 99%，结果合格率在
95%以上。”技术员洪伟峰正操作
手柄，指挥机器人干活。

据悉，这是团队研发的授粉机
器人2.0版，已实现无线充电。“我
们正在迭代升级，通过安装摄像头
等，让它拥有‘视力’，能根据花
蕊高低自动升降机械臂。”洪伟峰
说，目前团队已成功研发并投用高
效授粉机器人、自动导航喷药机器
人、路轨两用运输机器人，今后将

“陆续登场”的，还有自动采摘机
器人、自动巡检机器人。

“授粉机器人的轨道，也‘藏
有玄机’。”在袁军丽的提示下，记
者用手轻触轨道，指尖顿时传来阵
阵温热。

“这既是轨道，又是大棚的加热
管。”袁军丽说，一般大棚将空调装
在内部供热，棚内上下易出现温差，

“我们的室外空调将热气输送到地
面的机器人轨道，从番茄的根部往
上开始加热，使温度更均匀”。

要智慧，也要绿色。在大棚
外，5 个圆形的“大水罐”引起了
记者的注意。“基地的生产用水是

‘天赐’的。”袁军丽笑着说。
据悉，这 5 个“大水罐”收集

的都是雨水，过滤掉盐分后经杀菌
处理，再用于生产；生产余水循环
至“大水罐”，重新进行杀菌处理
后再度利用，以此提升资源循环利
用率，实现节水、低能耗目标。

3 月下旬，7 亩“saopolo”将
迎来成熟采摘期。“以传统方式种
植，每株结果 20 多串。基地通过
智能化、数字化种植，预计每株结
果逾 30 串。”袁军丽说，基地将示
范 种 植 “saopolo”“lemon boy”
等 12 个国外品种水果番茄，培育
出适合国内种植的新品种。

【下转第2版②】

水果番茄大棚仿若实验室

“甬农硅谷”科技感满满

记者 金鹭
通讯员 余明霞 朱仁杰

“AI+交通”，已在宁波按下
“加速键”。

近日，宁波舟山港在智能闸口系
统中部署DeepSeek大模型，实现车
号、箱号、铅封号的同步智能识别。

“接入 DeepSeek 模型，相当于
给闸口植入了会思考、会学习的‘大
脑’，图像识别准确率与响应速度稳
居行业前列。”宁波港信息通信有限
公司图像识别专家吴高德说，之前需
4人协作的集装箱查验流程，如今1
人即可通过可视化大屏完成。

目前，该系统已在梅东公司、
甬舟公司、北一集司、北二集司等
宁波舟山港的多家码头公司投用，
日均处理集装箱逾2万标准箱。

这，只是宁波深化人工智能等
先进技术应用，推进“大交通”数
智化升级的一个缩影。

从全球第一大港的智能升级到
高速公路的“云端感知”，从公共
交通“三网融合”到城市配送的

“秒级响应”，宁波正以数智化重塑
交通“筋骨”，为“硬核”实力注
入“智慧基因”。

“实时感知”让出行更通畅

如果说港口是宁波交通的“心
脏”，那么高速公路便是这座城市
的“动脉”，数智化则是让它们协同
跳动的“神经”。

在宁波，有一条极为繁忙的高
速公路——杭甬高速公路。每天，有
近 9 万辆车通行；每分钟，沿线收费

站逾25辆车通过ETC出入口。
每逢春运，车流、人流、货流激

增，同时面临低温天气挑战，高速保
通保畅任务异常艰巨。

面对春运大考，相关管理部门
有着自己的“独家秘笈”。

每当高速公路出现车辆违停、
抛锚、剐蹭等情况时，主线上布设的
高清摄像头、感知设备配合 AI 视觉
分析技术就能主动发现异常情况。

“今年春运期间，平均出警时间
是 1.24 分钟，20 分钟内到场率达
99.41%。”浙江省交通集团高速公路
宁波管理中心巡查员王亮说。

不仅如此，在高速宁波北收费
站“云收费”模式下，工作人员可以
在云端通过数据和图像等实时信
息，对车辆进行远程收费操作。数智
化改造以来，该收费站出入口通行
效率平均提升约 35%，特情处理效
率提升约85%。

执法模式亦焕然一新。结合公
路基础设施数字化成果与视频 AI
分析等技术，执法人员能对非法营
运客车、超限车辆、非法运输危化
品车辆运行轨迹进行仿真处理，通
过视频连线完成取证，执法全程

“阳光留痕”。
据市交通运输局统计，今年春

运期间，全市高速公路出入口总车
流量达 3094.24 万辆次，同比增长
7.7%。公路路网运行状况良好，未发
生大面积、长时间交通拥堵现象。

打通“数据经脉”让换
乘更“丝滑”

智能化设施不断完善，让交通

系统“肌肉”更强健，出行有了更坚
实的依托。AI 等数智技术与交通融
合产生的化学反应，则让交通系统

“大脑”更智能、决策更科学。
从轨道交通 5 号线骆驼桥站出

站，迎面就能看到电子显示屏上滚
动播出的公交信息——2 分钟后公
交车到站。附近还有共享（电）单车
停放区，也能轻松接驳。

“无缝衔接”的背后，AI、物联
网等技术，让公路、公交、轨道交通
等部门的数据流动起来，“以轨道交
通为主体、以地面公交为网络、以慢
行交通为补充”的现代公共交通体
系逐步构建。

“过去，各部门的数据就像一个
个孤岛，互相之间不连通。”业内人
士表示，在这种情况下，交通管理者
往往只能看到局部信息，很难做出
全局最优决策。

交通行业要变聪明，让市民出
行更“丝滑”，首先要打通“数据经
脉”。现在，AI、物联网等数智技术
把分散的数据拧成了“一股绳”。

在数据支撑下，宁波绘制出“出
行一张图”，同步建立跨部门审核和
管理机制，让广大市民共享三网融
合带来的交通福祉。

去年，宁波新增轨道接驳线、
优化公交线路共计 81 条，开通城
市特色公交线路 31 条；新增轨道
公交“背靠背”站点 9 个，建成公交
微枢纽 1 个。

构建更智慧的立体交
通运输网络

除了港口、道路畅通，航空、铁
路畅通的背后也少不了科技助力。

在宁波栎社国际机场的信息中
心大楼内，管理人员点击屏幕上的
各个板块，可以实时查看现场情况。
一旦出现突发状况，可立即启动闭
环处置流程。

铁路宁波站网约车上客区完成
智慧化提升，有效改善了旅客上车
秩序、缩短了候车时间，日均 4600
余辆网约车上客有条不紊。

在低空经济的版图中，无人机

物流配送是最贴近民生的场景之
一。在江北，宁波首条“商圈—社区”
无人机配送航线已于近日开通，配
送效率最高可提升50%。

“在复杂情况下，AI 技术可以
帮助实现‘秒级响应’，规划最为科
学的飞行模式，保证安全。”宁波翼
新智能科技有限公司城市运营经理
黄哲可说。

从“人享其行”到“物畅其流”，
宁波正以数智化之力，构建起更加
便捷、安全、智慧的立体交通运输网
络，打通城市发展的“任督二脉”。

眼下，宁波推动交通数智化转
型升级消息频传：宁波舟山港将继
续推进 AI 大模型赋能智能理货、智
能龙门吊、智能安防等多个应用场
景，打造“AI+码头运营”智慧生态；
在高速公路，搭载了 AI 系统的无人
机将会第一时间自动赶到事故点，
悬停预警喊话，并提供夜间照明等
服务⋯⋯

相信在 2025 年，AI 技术发展
会给我们的出行带来更多惊喜，让
我们拭目以待。

AI重塑宁波交通“筋骨”
智启甬城

编 者 按

记 者 手 记

采访中，最触动我的不是技
术的“快”，而是背后的“暖”。

在杭甬高速的监控中心，巡
查员王亮告诉我，AI 能将事故响
应时间压缩到 90 秒以内，但他说
得最多的是“安全”和“责任”。
屏幕上闪烁的一个个红点，关联
着一个个家庭的牵挂。

当 公 交 到 站 时 间 精 确 到 分
钟，当共享 （电） 单车停放区与
轨道交通站出入口仅几步之遥，
我忽然意识到，所谓“ 智 慧 交
通”，本质是让技术隐于无形，
让生活归于便利。一名市民笑着
对我说：“现在赶车不用跑，看
一眼手机就行。”这种细微处的
从容，或许正是数智化最动人的
注解。

未 来 ， 我 们 会 更 深 刻 地 读
懂：技术的光芒，始终为了照亮
每一个平凡人的归途。

甬农追“新”记

余聿仁

笔者在 《宁波日报》 上看到，如今
在宁海一些农村，专业代建受到欢迎，
越来越多的村民转变“自家房自己造”
的传统观念，放心地把房子交给专业公
司代建。

在农村，建造房子是一件大事，也
是一项“大工程”。长期以来，村民建
房，大都采取自行请人设计、施工的方
式，甚至自己动手，不仅费心费力，而
且质量、安全往往得不到保障。一些施
工队，多为亲戚朋友介绍，其中不乏临
时拼凑的“草台班子”。由于施工队没有
资质，缺乏必要的技术力量，加上缺乏
监管，在建造过程中很容易产生纠纷，
带来各种各样的隐患和风险。

专业代建公司的应运而生，很好地
破解了农村建房难题。代建公司采取的
专业化设计、规范化施工、标准化管理
模式，解决了村民建房“缺技术、缺监
管、缺资金”的痛点，让乡村建房变得
省心和放心。专业代建，不仅保障了农
村住房的质量和安全，还有效解决了式
样杂乱、风格不统一等问题，对规范农
村自建房市场、提升乡村人居环境起到
了积极作用。

随着乡村振兴战略的深入实施，旧
村改造力度加大，农村建房需求有增无
减。面对广阔的市场前景，专业代建公
司应强化服务意识，不断练好内功，增
强自身实力。有关部门也要在强化监管
的同时，加大扶持力度，并引导、鼓励
更多专业团队涉足其中，形成适度竞
争，以更好地满足不同村民的需求，助
推现代化乡村建设。

甬城晨笔

今天，宁波正式进入气象学意义上的春天，但本周的天气仍将在冷暖交替中徘徊。
据市气象台消息，新一股冷空气将从 3 月 13 日开始影响宁波，吹散前期积蓄的暖意，最高气

温将从“2”字头重回“1”字头。本周受暖湿气流和短波槽东移影响，阴雨天气将成为主角，今
天阴有时有阵雨，明天阴到多云，周三雨水再起。

图为昨天，在鄞州区文化广场，樱花盛开，游人提前感受春的气息。
（孙肖/文 徐丹 王鹏/摄）

春到甬城草木知春到甬城草木知

新华社北京3月9日电 全
国政协十四届三次会议 9 日上午
在人民大会堂举行第三次全体会
议。中共中央政治局常委、全国
政协主席王沪宁出席会议。14
位政协委员作大会发言。

中共中央政治局委员、中央
宣传部部长李书磊，国务委员、
公安部部长王小洪，以及中共中
央、国务院有关部门负责同志应
邀到会听取发言。

葛慧君委员发言说，习近平
总书记在庆祝中国人民政治协商
会议成立 75 周年大会上的重要
讲话，为人民政协事业发展指明
了前进方向、提供了根本遵循。
政协委员应持续加强履职能力建
设，提高思想政治引领能力、围
绕推进中国式现代化议政建言能
力、联系服务群众能力和画好强
国建设、民族复兴最大同心圆的
能力，广泛汇聚共襄伟业、共创
辉煌的磅礴力量。

程红委员代表民盟中央发言
说，建议深入推进依法行政，优
化营商环境，保障各类经营主体

之间公平竞争，一视同仁支持各
类所有制企业发展壮大，推进政
务服务标准化、规范化、便利
化，提升行政管理效能，促进各
种所有制经济优势互补、共同发
展。

屠海鸣委员发言说，近年
来，香港喜人变化有目共睹，事
实一再证明祖国永远是香港的坚
强后盾。站在新起点，履行新使
命，要深化“一国两制”实践教
育，强化责任担当，不断提升文
化自信和国家认同，凝聚共识、
汇聚合力，齐心协力推进“一国
两制”实践行稳致远。

陈军委员代表台盟中央发言
说，博大精深的中华文化是两岸
同胞共同的根与魂。建议积极为
两岸文化交流合作搭建坚实广阔
的平台，让两岸同胞深切感知两
岸历史、文化、血缘天然相亲，
更加坚定中华文化自信，增强民
族认同，促进心灵契合，夯实两
岸关系和平发展、融合发展的民
意基础，凝聚推动祖国统一的强
大合力。 【下转第2版①】

全国政协十四届三次会议
举行第三次全体会议
14位政协委员作大会发言

谁能把握大数据、人工智能等新经济发展机遇，谁就把准了时代
脉搏。

眼下，宁波应该如何抢抓机遇发展人工智能，人工智能又如何赋
能宁波的高质量发展？今起，本报推出“智启甬城”系列报道，讲述
宁波加快推动城市数智化转型的故事。

▶ 今日推荐

第8版

专业代建
让乡村建房更省心

整治彩礼“内卷”，为婚姻“减负”
第3版

低调的它们成文旅界低调的它们成文旅界““新宠新宠””

小城故事多小城故事多 收获喜和乐收获喜和乐
第4版

幼儿园兼做“养老餐”

我市首个“双龄厨房”暖心登场


